

LABORATORIOS DE GÉNERO:

del juego cotidiano del género a la apropiación de los Derechos Sexuales y Reproductivos



¿Qué es?

El programa Laboratorios de Género es una apuesta lúdico-vivencial que promueve el **fortalecimiento de capacidades** para el pleno ejercicio de los Derechos Sexuales y Reproductivos y la consolidación de espacios seguros para la **Educación Sexual Integral** en adolescentes jóvenes entre los 10 y 14 años, sus colegios, familias y comunidades.



Objetivo

Usamos el juego, la investigación y la reflexión como herramientas para fortalecer las capacidades de niños, niñas y adolescentes entre 10-14 años, facilitando el pleno ejercicio de sus Derechos Sexuales y Reproductivos y la consolidación de entornos seguros.

! PROBLEMÁTICA

- Contextos vulnerables
- Falta de garantía de los Derechos Sexuales y Reproductivos
- Normalización de la violencia

✓ NUESTRA APUESTA

- Incentivar el ejercicio de los Derechos Sexuales y Reproductivos
- Promover y fortalecer los liderazgos
- Disminución de las brechas de género, incluida las Violencias Basadas en Género

UN POCO DE HISTORIA...



FASE 1: Diagnóstico.

- Creamos una Mesa de investigadores con **15 niños, niñas y adolescentes** entre 10-14 años que querían entender sus cambios físicos, las relaciones con otras personas y el alcance de sus derechos.
- Definición a nivel psicosocial las dimensiones **intra, inter y comunitaria** facilitando la creación de herramientas metodológicas y pedagógicas para entender y atender las necesidades de los niños, niñas y adolescentes.
- Con **128 adolescentes jóvenes** de contextos rurales y urbanos validamos las estrategias metodológicas a través de **7 encuentros**.

FASE 2: Construcción de la metodología.

- Desarrollamos la primera guía metodológica de género
- Implementamos actividades en **tres Instituciones Educativas de Cazucá**, involucrando también a familias y comunidades educativas.
- Actualizamos constantemente la metodología, cercana a los intereses y necesidades de los y las participantes.

FASE 3: Sostenibilidad.

- Nos esforzamos por la replicabilidad y sostenibilidad de la estrategia en la práctica pedagógica de las Instituciones Educativas que participan del programa.
- **Desarrollamos el Curso** "Miradas, Empoderamiento, Género y Diversidad" focalizado en comunidades educativas (con 34 directivos, docentes y equipo psicosocial).
- Formamos en la estrategia de liderazgo a Instituciones Educativas, fortaleciendo capacidades de los comités de convivencia escolar.



HAY DESAFÍOS...

- Encontramos mucha resistencia por **visibilizar la Educación Sexual Integral** como un ejercicio necesario **para la prevención** de las violencias, los embarazos no intencionados, las prácticas riesgosas y la **promoción de los Derechos Sexuales y Reproductivos**.
- Debemos mejorar el **involucramiento y participación de las familias** en los procesos del programa.

¿Y QUÉ TAL EL IMPACTO?

4 años
Laboratorios de Género ha:

Fortalecido los conocimientos y habilidades

613 adolescentes jóvenes entre 10 y 14 años
317 mujeres ■ 296 hombres

Impartido más de
1500 horas

En cátedra de **Educación Sexual Integral, Derechos Sexuales y reproductivos** y prevención de Violencias Basadas en Género a través **del juego y la lúdica.**

Grandes datos

Formado a
57 directivos y docentes
3 instituciones Educativas de Soacha

Han podido **aprender, apropiarse e integrar** la Educación Sexual Integral en sus prácticas académicas.

70%

de los participantes **reconocen sus cuerpos**, la higiene y el manejo de emociones desde la capacidad de identificar, reconocer y expresar los sentimientos a través de la comunicación verbal y no verbal.

60%
Tiene una **baja** aceptación a los estereotipos basados en roles de género

65%

Reconoce situaciones cotidianas relacionadas con **Violencias Basadas en Género**

70%

de los participantes **tiene reconocimiento de sus Derechos Sexuales y Reproductivos** en la cotidianidad.



Visita el sitio de Laboratorios de Género